

Parece que esta vez, el patriotismo se impondrá en el corazón de los hondureños, y ojalá que la ceguedad partidarista no perturbe la visión que la ley y el deber imponen a las autoridades de la República. Es necesario que hagamos un esfuerzo para que esto sea así. Los tiempos en que vivimos, la era porque atravesamos, la civilización misma lo demandan de nosotros. Tal vez será un esfuerzo sobrehumano, pero será patriótico, digno, grandioso, sublime.

reconozcamos que la felicidad de la patria, que el bienestar de la familia hondureña, que el amor fraternal que debe existir entre nosotros, son superiores, mil veces superiores, a la bonanza individual o al poderío de determinada pandilla política. El progreso material y el adelanto moral de los pueblos no caminan paralelos al progreso de los partidos políticos; corren en rumbos distintos. Solo el progreso del conglomerado entero lleva consigo el progreso de la patria.

Olvídemos pues, los partidos sectaristas y acójamos una organización con tendencias nacionalistas. Solo así podremos salvarnos de la anarquía moral que nos envuelve y de todos los males que asechan a nuestro organismo político.

"El Patriotismo deba imponerse" Caminemos hacia el futuro con esa frase grabada en nuestra mente. Llevemos en el corazón la estampa de la buena voluntad para con nuestros compatriotas, y tal vez así podremos salvar las barreras que nos encierran en un ambiente preñado de odios y de egoísmos.

Nadie juzga lo que por sí no pasa

Tal es la respuesta que en lenguaje llano puede darse al Dr. Bonilla y a los señores de «El Constitucional», por su audacia y audaz afirmación de "que el Gral. Carías es el candidato de los aspirantes a Ministerios, Comandancias, Aduanas, o de los que pretenden hacer negocios económicos con el Estado", agregando que tales propósitos se encarnan en "las personas que forman las juntas directivas de sus clubes (cariísta) en las cabeceras departamentales."

Combuste, Farsa y Calumnia, se llaman las armas de la prensa bonillista, pero jamás pensamos que su afán de calumniar llegara a afirmaciones tan temerarias, como la citada.

La Directiva del Comité «El Hombre Libre» de este departamento, protesta de la manera más enérgica por esto y por todos los ultrajes que a diario asesta el bonillismo a los ciudadanos independientes y al pueblo libre, y pregunta a los directores del bonillismo qué se hizo la decencia caballerosidad, la decencia y la cultura de que hablan, y les recomienda no olvidar los miles de pesos que su candidato ha arrebatado al pobre país para él y para sus parciales de otra época, y las combinaciones inhumanas contra los pensionados por el Estado, y tantas cosas más, que la "vox populi" achaca a la Admón. del Dr. Bonilla. El pueblo, Honduras entero, espera aclaraciones satisfactorias y comprobadas de todo eso, como también del desgarramiento que en diferentes épocas ha hecho a la Constitución el caudillo del 94 el mismo que la dió al pueblo hondureño a costa de la sangre y de la orfandad de algunos miles y del sacrificio del país.

Quitarse de encima tan tremendas responsabilidades, es lo que debiera hacer el Dr. Bonilla, y no pretender

desorientar al pueblo y adormecerlo, para darle un nuevo golpe a la Constitución—con combinaciones criminales o implorando la imposición en los salones del Palacio de Tegucigalpa, según se lo grita la prensa capitalina— en todos los tonos.

El Dr. Bonilla no se vindicará jamás, y por eso indudablemente, ni ensaya siquiera la defensa honorable y serena. Gasta sí su tiempo en reproducir apreciaciones que nada desvanecen porque son más bien apreciaciones de pura cortesía adaptables a una época, y no de valor histórico. Por otra parte, a manera del célebre Manchego, que se decía el más valiente caballero, y arremetía contra molinos de vientos, y libraba grandes, inmortales batallas, el Dr. Bonilla, aburré ya con su cancioncita infartil de que él es el ídolo del pueblo, el sabio en la conciencia de gobernar, el experto director y el único que puede hacer la felicidad de Honduras, como si no fuera suficientemente conocida la desastrosa administración que hizo cuando tenía las energías, el entusiasmo y la amplitud de ideas de la juventud. Ahora, decrepito y atinterillado, ¿qué podría hacer por el país?

Recoja sus frases, Dr. Bonilla, porque ellas bosquejan orgánicamente lo que fué Ud. como Candidato y lo que hizo como Gobernante; nosotros no les damos más importancia de la que tienen y nos pesadumbra verlas desprendidas de la página primera de su historia.

F. R.

PARRAFOS DE UNA CARTA QUE NOS escribe un amigo de Yuscarán

El Dr. P. Bonilla acólito de Torquemada.

(Concluye)

El Dr. Bonilla fué el escogido, de lo malo o peor, en las elecciones del Tripartito República por razones muy sencillas: La generalidad de los hondureños no creyeron en la unión de esta América, simulacro que estaba desarrollándose, y lo que de buena fe confiaban en que podría llevarse a cabo algún arreglo tendiente a la unión, no le dieron mayor mérito al Consejero Federal.

El Dr. Bonilla, había probado, en otras épocas su falacia, y siendo él el factótum de los falsarios, claro está que todos sus enemigos, que lo es en masa el pueblo, con gusto lo favorecieron con el voto del fracaso; y por otra parte, en un triunvirato, caso que la República Mayor se hubiera consolidado, no era posible creer que la voz desautorizada de un decrepito formara el desideratum.

Los hondureños deben pensar seriamente en la trascendencia del paso que se intenta; pues llevando al Poder Supremo a un individuo degenerado que ya pertenece al museo es buscar prematuramente la guillotina, es encaminar al pueblo, no por el sendero del progreso sino a su decadencia, es retardar de manera palmaria su evolución.

El pueblo hondureño no es fácil sorprenderlo, ya no cree en que una tira colorada sea la marca indeleble o el emblema de la libertad.

Por lo que hace al Dr. Bonilla, un liberal a secas tuvo la humorada de decir: Al Dr. Bonilla, hay que juzgarlo en Consejo de Guerra; y yo sin ser colorado, creo ser más consecuente, agregando; al Dr. Bonilla, acólito de Torquemada, hay que condenarlo sin forma ni cabeza de juicio, y ejecutarlo por las espaldas.

Hermana melliza de la candidatura calandracista, ha nacido raquítica la del Dr. Vicente Mejía Colindres, i según se dice, será la predestinada oficialmente.

Los colorados siempre andan con pautas torcidas y por lo mismo nunca pueden hacer un renglón derecho, eternamente caminan como Samuel de Belibet, desorienta

dos, no hallan la puerta de escape, y cual náufragos perdidos en la niebla, buscan cualquier puerto de salvación.

Toda fórmula que salga por cualquier rumbo de Honduras es extemporánea pues los hondureños en su

mayoría sólo piensan en que el Dr. don Tiburcio Carías A. es el llamado a ocupar el Primer Puesto de Honor en la República: siendo este, el más capacitado para propender al adelanto social y político del país.

Las aspiraciones del Partido Nacional

ORDEN, DISCIPLINA, LEY.

Para el observador, con solo leer los periódicos de propaganda política de los distintos candidatos, saltan a la vista dos hechos culminantes: 1º la indisciplina del partido llamado liberal, y 2º la disciplina del Partido Nacional.

¿Cuál es el Partido Liberal? El que proclama al Lcdo. Bonilla? al Dr. Arias? o a Colindres? El Lcdo. Bonilla, dijo desde el principio que él era "liberal", pero no de los de ahora; entonces es de los antiguos, "de los del principio".

Al Dr. Colindres, (según el doctor Lagos), lo proclamaban "los verdaderos liberales", es decir, los de hoy, los del fin; el doctor Arias dice que él es "candidato liberal" ¿de cuáles? de los del principio? No, porque de esos es el Lcdo. Bonilla, ¿de los del fin? no, por que de esos es el doctor Colindres; entonces será de los de enmedio indudablemente ¿en qué quedamos? Hay partido liberal en Honduras? donde está? Nosotros no lo vemos, es decir, no vemos más que tres grupitos de hombres que se odian mortalmente como se ve por las lindzas que se dicen el Dr. Arias y el Lcdo. Bonilla y por lo que le dijeron a este último los "del fin", cuando les dijo que no era de "ellos".

Si, odio, indisciplina, desorden del primero al último.

Mientras tanto el Partido Nacional unido y robusto, en pie, como una sola palpitación, con una sola aspiración, con solo un deseo; el bien del país. Porque este partido ha escogido como jefe a un hombre que no tiene ambición de engranecimiento personal por el camino del mal sino ambición de ser útil a su patria por el camino del bien, por el camino del bien.

Eso ha comprendido el pueblo; por eso lo sigue, por eso triunfará.

Lo que dicen las crónicas

—o—o—

Entre las gentes sencillas que viven en la frontera con Nicaragua, corre como cierta la especie de que don Policarpo Bonilla, el año malhadado del 94, se perdió del campamento militar una noche antes de invadir con los nicaragüenses el territorio nacional. Hu-

Después de una dilatada y penosa enfermedad dejó de existir el sábado 21 del corriente, en esta ciudad, nuestro querido e inolvidable amigo y correligionario don Justo Midence.

Fué Justo Midence un buen amigo y un buen ciudadano; y aquellos que tuvimos la oportunidad de conocerlo con algún grado de intimidad, supimos apreciar en él, los verdaderos quilates de su carácter, de su honradez, de su sinceridad, y de su hombría de bien. De inteligencia poco común y de intelecto bien cultivado, fueron talvez su índole retraída y el medio ambiente en que vivió los que le impidieron que desarrollara toda la extensión de sus capacidades.

Como Diputado al Congreso Nacional, como Consejero Depar-

tamental y como miembro de la Corporación Municipal de esta ciudad, la cual él integró varias veces, su actuación fue siempre digna, y en el cumplimiento de su deber se dejó ver en toda ocasión, su interés sincero por el bien de la comunidad.

El Partido Nacional de esta sección del país, pierde con su muerte, un fiel y firme colaborador y "El Hombre Libre" como órgano de comunicación del partido, hace presente a sus hermanas las apreciables Sras. doña Angélica de Guillén y doña Isabel de Williams, residentes en esta ciudad, doña Pastora de Abodié, residente en Los Angeles, California, y a su hermano don Cornelio Midence, las muestras de su sincera condolencia.

bo un curioso valiente que le siguiera la pista, quien contaba, después, espantado, que había visto a don Policarpo bajo la copa de un copulento matapalo, en medio de una nube de murciélagos que chillaban diabólicamente, sentado en torno de una mesita con un extraño personaje, correctamente vestido de frac, y sobre cuya mesa se advertían la luz semiestinguida de una candelita, unos costales de plata y un documento por firmar. La leyenda es cierta: nosotros la interretamos tomando al caballero como a un agente de Zelaya; al dinero como a elemento indispensable para la campaña y a los papeles como a un convenio cualquiera, de esos que suelen firmar entre sí los políticos. Sin embargo vávase U. a la frontera y trate de disuadir a esas gentes de la idea que tienen! Juran que aquella noche vio la celebraba don Policarpo nada menos que con EL DIABLO, que lo era el caballero ataviado de frac; que el dinero lo recibía a cambio de cuatro

mil almas que le entregaría y que el expediente, que terminó vinculándose a pie con una esmoa, era la garantía del compromiso.

Ahora aseguran que el Dr. Bonilla ha hecho un nuevo pacto con Lucifer, a quien le ha ofrecido otros tantos miles de almas en cambio de la presidencia de Honduras; pero que el rey del infierno se niega a abonarle en cuenta el exceso sobre los cuatro mil a q' tenía como promiso, que él entregó demás, y que en eso estriba la dificultad. Nos otros no ponemos ni quitamos a la creencia popular; ni nos hacemos eco de la leyenda. La copiamos únicamente para comprobar el concepto q' priva en el criterio aldeano sobre la personalidad del Dr. Bonilla. Lo cree capaz, por amor al poder, hasta de tratar con el Demonio y de convertir a sus connacionales en artículos de contrabando, conforme el código moral.

LEA «EL HOMBRE LIBRE»

En Orocuina, don Polo, Arias y Colindres estan sepultados

Orocuina, Abril 17 de 1923

Señor Director "El Hombre Libre"
Choluteca

Para si lo cree de alguna importancia y lo toma a bien insertarlo en el periódico El Hombre Libre participo como van los trabajos de nuestros adversarios en este lugar: La directiva del subcomité policarpista: está compuesta de nueve miembros de estos el Srío Rafael Aguilera y el vocal 4º Cesáreo Alvarez, son caríistas; los vocales 1º 2º y 3º respectivamente: Domingo Olivera es actualmente Tesorero Municipal (prohibido que trabaje), Adrián Mendoza, encuéntrase en la Costa Norte y Macario Hernández es analfabeta. El número de adeptos escasamente son 145, tomándose en cuenta que en su mayoría son firmas de diferentes pueblos que en su tránsito por este las han recogido y 8 que han protestado y forman parte en nuestras filas.

¡Qué decepción para don Polo será esta noticia y para rectificar lo antes dicho, en octubre se convencerá de su completa derrota y lo que es en este pueblo pierde la elección. Orocuina es netamente caríista y basta la fecha contamos con más de 600 correligionarios que estamos sólidamente organizados.

Clubes aristas y colindristas no hay, adeptos al primero 4 y al segundo ni para un remedio se encuentran, polistas en el centro de esta población seis.

El 14 del presente estuvo el Sr. Antonio Miranda y otros más procedentes de Choluteca en esta, en propaganda de Arias y Colindres pero ni valor tuvieron de salir a los valles a conquistar a nadie al ver que en la frente de todos estos vecinos está escrito con letra grande solo el nombre de Tiburcio Carías y regresaron como vinieron, es decir, como ánimas solas y sin ni una firma, tristes y cabizbajos de ver su mala suerte.

¡Adelante pueblo y digamos viva el Gral. Carías!

UN CARIISTA.

Muerte del Gral. Tomás Arita

De la Costa Norte nos llega la luctuosa noticia de la muerte del Gral. don Tomás Arita ocurrida en la ciudad de San Pedro Sula, como consecuencia de un terrible accidente ocurrido en el Ferrocarril Nacional.

Distinguido militar, verdadero caballero y hombre de trabajo, el Gral. Arita deja un vacío difícil de llenar. Ardiente partidario del Gral. Carías y entusiasta propagandista en pro del

Candidato del Partido Nacional, nuestra organización pierde un elemento de valía

Lamentamos sinceramente el suceso, y desde esta región del país enviamos a la apesurada familia del correligionario desaparecido, nuestras palabras de consuelo y simpatía.

Porqué don Policarpo busca la noche

Per onas q' creen conocer a don Policarpo y que por lo tanto, se atreven a interpretar sus intenciones, aseguran que la idea del Dr. Bonilla, con sus manifestaciones nocturnas, es la de qué, a esas horas, los kodiacs son imponentes para copiar el número de sus partidarios los que él puede. En esas circunstancias, hacer subir a mil o dos mil, según le parezca, sin temor a la nota gráfica que lo desmienta. Es muy posible eso, muy posible. En sus argucias de tinterillo, don Policarpo no admite parangón: es solo y único en el mundo. "Loor al campeón de la farza! Hosannas al rey de las tumbas! Hurras y palmas para el panteonero de Honduras! Arriba las tibias! En alto los fémures! Chóquen las rótulas: paso a nuestro don Policarpo", exclama su socio, la MUERTE.

Lo engañan Dr. Bonilla, lo engañan

En «El Constitucional» del 28 de Marzo aparece una correspondencia de Concepción de María fecha 17, donde le dicen, que liberales y conservadores caminan unidos para sacar lo triunfante.

Lea los datos de la elección de Diputado suplente para que vea el resultado de esa unión que le anuncian. Ud. solo sacó 45 votos y el Gral. Carías más de 400 en aquel pueblo.

Si así son las noticias que le mandan de otras partes, ya puede consolarse.

Es que sus agentes solo quieren de Ud. el pisto y por eso le mienten. Lo engañan Dr. Bonilla, lo engañan! ¿Como pueden engañar a un viejo zorro como Ud?, pues muy sencillo, lo tiene ciego la ambición!

Por telégrafo

Imponente manifestación Pro-Carías en San Marcos de Colón

Más de 200 ciudadanos marchan delirantes de entusiasmo. Se adhirieron 45 votantes más a la causa del pueblo

San Marcos, 23—Imponente manifestación caríista. Completo orden, 200 correligionarios. Adhirieronse 41 correligionarios, avance incontenible. Saludóle.—Rafael V. Ochoa.

San Marcos, 23—Más de doscientos entusiastas ciudadanos con verdadero orden recorrieron calles este, en manifestación pro Carías. J. Pínel.

San Marcos, 23—Ayer efectuamos espléndida manifestación. Doscientos caríistas recorrimos calles completo orden vivando candidato. Avance incontenible. Momentos organización definitiva ingresaron cuarenticinco más.—E. Cárcamo M.

Las manifestaciones caríistas se multiplican

Juticalpa, 24—Antier soberbia manifestación caríista, reinó mayor orden. Policarpo lloran su fracaso. Manden periódicos. Todo adelante.—R. Amado Mondragon.

San Lorenzo, 23—Ayer Nacaome gran manifestación. Triunfo caríismo es un hecho.—Rafael y Rodolfo Molina.

Ceiba, 16—Hermosa manifestación partido firme.—Antonio C. Rivera.

Personales

El domingo 15 del corriente, ingresaron a esta ciudad, con procedencia de Tegucigalpa, las apreciables Sra. doña María de Motz y señoritas Elisa y Emma Calderón. Aunque tarde, nos es grato presentarles un afectuoso saludo de bienvenida.

De Nicaragua ha llegado a esta, el caballero don Teodoro Castellón acompañado de sus hijas las apreciables señoritas Munda y Mercedes Castellón. Al presentarles un atento saludo, les deseamos una grata permanencia entre nosotros.

Procedente de la metrópoli nicaragüense se encuentran en esta ciudad la estimable matrona doña Teresa de Kunker y su bella hija Lydia. Para ellas, nuestro saludo de bienvenida.

Hemos tenido el placer de saludar en esta a nuestro apreciable amigo el joven don Guillermo Carías, quien ha venido de la Costa Norte. Una grata permanencia le deseamos al lado de sus amigos y familiares.

Después de una gira por las sucursales de la casa Siercke ha regresado a esta, acompañado de su señora esposa, nuestro amigo el caballero alemán don Ernesto Siercke. Para él y su apreciable señora, deseamos un feliz arribo a esta ciudad.

De San Marcos llegó nuestro buen amigo y correligionario don Ramón V. Ochoa. Lo saludamos afectuosamente.

Hoy tuvimos el placer de saludar a nuestro correligionario coronel don Miguel Angel Bonilla, quien llegó procedente de Caridad, departamento de Valle. Nos complace desearle una grata permanencia en Choluteca.